

LASA condena las amenazas del gobierno de Bukele contra El Faro y el periodismo independiente en El Salvador

Mayo 2025

La Asociación de Estudios Latinoamericanos (LASA) expresa su preocupación por los [reportajes](#) de que la Fiscalía General de El Salvador está preparando órdenes de arresto contra periodistas de El Faro tras la publicación de una entrevista con ex líderes de las pandillas. Este es el último de una serie de ataques del gobierno de Nayib Bukele contra el periodismo de investigación independiente en El Salvador, y específicamente contra los periodistas de El Faro, desde que llegó al poder en 2019. Pero es la primera vez en décadas que los fiscales buscan presentar cargos contra periodistas individuales por su trabajo. Es importante señalar que El Faro ha construido una relación productiva con la academia, y sus investigaciones periodísticas constituyen una base indiscutible y sólida para el trabajo académico tanto dentro como fuera de El Salvador.

La actual campaña de ataques públicos del gobierno contra El Faro y la reciente noticia de que sus periodistas pueden ser detenidos es una clara represalia por su trabajo de periodismo de investigación independiente. Bukele y sus aliados han acusado pública y repetidamente a El Faro de blanqueo de dinero, evasión fiscal, pertenencia a pandillas, y otros actos ilegales. El gobierno de Bukele ha vigilado ilegalmente sus movimientos físicos y sus teléfonos móviles mediante el programa informático Pegasus, y ha emprendido constantes ataques contra el medio de comunicación y periodistas individuales, especialmente su director y cofundador, Carlos Dada, y su jefe de redacción, Óscar Martínez. En abril de 2023, el medio de comunicación digital trasladó sus oficinas administrativas y legales a San José, Costa Rica, por motivos de seguridad. En 2022, al menos diez de sus periodistas se vieron obligados a exiliarse, [según](#) la Asociación de Periodistas Salvadoreños (APES).

La [entrevista](#) publicada por El Faro el 1 de mayo de 2025 arroja luz sobre la relación de años del presidente Bukele con las pandillas, incluidas las negociaciones durante la campaña de 2014 en la que las pandillas habrían recibieron pagos y otros beneficios a cambio de una reducción de los homicidios y la coacción de los votantes a favor del candidato presidencial del Frente Nacional Farabundo Martí (FMLN), Salvador Sánchez Cerén, y al año siguiente, Nayib Bukele, que se presentaba a la alcaldía de San Salvador con el FMLN. El ascenso de Bukele a la alcaldía de San Salvador se considera en general un escalón fundamental hacia la presidencia, que efectivamente ganó en las siguientes elecciones en 2018 con un Partido político nuevo que criticaba al FMLN y al otro partido principal, ARENA, de corrupción y tratos de trastienda con las pandillas, que Bukele prometió erradicar.

Los reportajes de El Faro ponen en entredicho tales afirmaciones. El Faro lleva mucho tiempo publicando artículos que denuncian el pacto de Bukele con las pandillas, acusación que él niega vehementemente. La entrevista del 1 de mayo confirma las afirmaciones del medio digital de que el ascenso al poder de Bukele fue, al menos en parte, el resultado de una negociación con los líderes de

las pandillas para coaccionar a la gente a votar por él. También [sugiere](#) que varios altos funcionarios del gobierno de Bukele sigue involucrados en negociaciones con las pandillas y que, entre otras acciones cuestionables, ordenaron la liberación de varios líderes pandilleros a pesar de su implicación en graves actividades criminales. Estas alarmantes revelaciones contrastan marcadamente con la [imagen pública](#) cuidadosamente cultivada de Bukele como el hombre que derrotó el problema de las pandillas de El Salvador y que actualmente acepta dinero de la administración Trump para alojar a los migrantes deportados en una notoria prisión conocida por sus graves abusos.

LASA pide al gobierno de Bukele que desista inmediatamente de sus esfuerzos por criminalizar a los periodistas y al personal de El Faro. El periodismo independiente es vital para la democracia y los periodistas deben poder hacer su trabajo sin temor a ser perseguidos. Expresamos nuestra solidaridad con los periodistas, la plantilla y el personal administrativo de El Faro. Nos gustaría mencionar especialmente nuestro respaldo a Carlos Dada, quien recibió el prestigioso Premio de LASA de Medios de Comunicación en 2009, y Óscar Martínez, miembro de pleno derecho de LASA desde hace varios años, quien ha servido ad honorem en varios comités y ha participado en varias sesiones de nuestros congresos anuales.

Acerca de LASA

La Asociación de Estudios Latinoamericanos (LASA por sus siglas en inglés) es la asociación profesional más grande del mundo que integra a individuos e instituciones dedicadas al estudio de América Latina y el Caribe. Actualmente, LASA cuenta con más de 12 000 miembros en todo el mundo y tiene un comité que defiende la libertad académica y el respeto de los derechos humanos.

Si desea entrevistar a un miembro del Consejo Ejecutivo de LASA, puede comunicarse con la oficina de comunicaciones de LASA al (412) 648-7929 o al correo electrónico lasa@lasaweb.org.

LATIN AMERICAN STUDIES ASSOCIATION

4338 Bigelow Blvd
Pittsburgh, PA 15213
lasa@lasaweb.org
Tel: 412-648-7929
Fax: 412-624-7145

